

¡ADELANTE!

ORGANO OFICIAL DE LA ACCION
CATOLICA DE PANAMA

En vano fundaréis misiones y
construiréis escuelas si no sa-
béis usar, ofensiva y defensiva-
mente, el arma de una prensa
lealmente católica.—PIO X.

FORMACION — — ORGANIZACION
APOSTOLADO — — —

Año X—Panamá, 23 de Julio de 1944—Nº 502

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración:

Apartado 245
Teléfono 922

Condecoración Pontificia para una Dama Católica de los Estados Unidos

YORK, Pensilvania, (NC) — Más de 700 personas, sacerdotes seculares y regulares de la Diócesis de Harrisburgo, llenaron la Sala Principal de la sede local de los Caballeros de Colón cuando el Excmo. y Revmo. Mons. George L. Leech, Obispo de Harrisburgo, otorgó a la Señora de Robert A. Angelo, Presidenta del Consejo Nacional de Damas Católicas, la Medalla Pontificia "Pro Ecclesia". La ceremonia tuvo lugar al clausurarse la XXVII

Convención Anual del Consejo Diocesano de Damas Católicas, en Harrisburgo. La señora de Angelo ha actuado, desde hace 6 años, como Presidenta del mismo Consejo Diocesano de Harrisburgo.

Poco después de que fuese condecorada, la Señora de Angelo recibía la noticia de que el mayor de sus hijos, Roberto A. Angelo Jr., había sido gravemente herido durante un combate en el Pacífico del Sur. Sus otros dos hijos también sirven en las Fuerzas Armadas de los Estados Unidos.

Al condecorarla Mons. Leech dijo:

"En la Señora de Angelo saludo, ante todo, a la esposa y a la madre cristiana, porque estas, por encima de todo, su gloria. Saludo en ella a un ejemplo de mujer católica y la saludo como a Presidenta del Consejo Nacional de Damas Católicas, la organización femenina más importante de los Estados Unidos".

A la ceremonia asistió el Ilmo. Mons. Michael J. Ready, Secretario General de la National Catholic Welfare Conference, quien congratuló a la Señora de Angelo en nombre de su organización.

EL COMUNISMO ES LA QUINTA COLUMNA DE COLOMBIA

Denuncia su táctica la revista Javeriana

BOGOTA, (NC)— La historia de las "tácticas del comunismo ruso en Colombia", a través de la última década, ha sido compilada en un extenso y documentado artículo publicado por la Revista Javeriana, órgano de la Pontificia Universidad Católica Javeriana, suscrito por el R. P. Juan Alvarez, S. J. El Padre Alvarez describe al comunismo como "la verdadera quinta columna" en Colombia.

VON STUFFENBERG, ENCABEZA EL ATENTADO CONTRA HITLER (Berlín)

La D.N.B. informó que una camarilla militar, encabezada por el conde Von Stauffenberg, atentó contra la vida del Führer, colocando una bomba que hizo explosión a dos metros de Adolfo Hitler, hiriendo a varios miembros de su Estado Mayor, matando a uno de ellos, enseguida Hitler se apresuró a dirigir una arenga a su pueblo, poniéndole al tanto de lo acontecido. Dijo que personalmente no había sufrido mayores heridas, acreditando con su oratoria que, contra afirmaciones contrarias, él estaba con

vida. Los promotores "están siendo exterminados sin misericordia alguna" dijo "como estamos acostumbrados a hacerle los nacional-socialistas. Gouderian es ahora el jefe del estado mayor; por haberse salvado Hitler considera eso prueba de que la Providencia, desea conservarlo en el puesto de jefe del pueblo alemán.

Goering, se apresuró a situarse al lado de Hitler, el cual nombró a Himmler jefe de todas las fuerzas internas de Alemania.

La guerra aérea sobre Europa

Los norteamericanos emplean actualmente táctica aérea envolvente contra los centros alemanes. Ultimamente han concretado sus ataques, provenientes del sur, Italia, y el noroeste, Inglaterra, contra la ciudad de Munich. De esta manera, las defensas germanas se ven hostigadas por dos lados opuestos.

A su vez, los torpedos volantes teutones V-1 (Vergeltungswaffe ein), sigue cayendo incesantemente sobre la gran urbe de Londres y el sur de Inglaterra. Se prosigue la evacuación de los centros urbanos afectados.

Aviador de EE. UU. que atribuye su salvación a la Virgen Santísima

LOS ANGELES, (NC) — El Subteniente Ted Bowles, de Glendale, atribuyó su salvación a la Santísima Virgen cuando a su avión, que volaba a baja altura perdido entre las nubes, se le acabó la gasolina.

"Estábamos a punto de abandonar el avión — escribe a su madre desde Inglaterra. Ante la gravedad del peligro me encomendé a la Virgen Santísima y le imploré que me ayudara a aterrizar en lugar seguro. El aparato

cayó velozmente entre las nubes y por fin se deslizó en el único pedazo de tierra que en ese lugar de Inglaterra podía haber servido para un aterrizaje forzado...

"Cuando descendimos supe que el campo en que nos hallábamos había sido limpiado sólo diez días antes y, luego, consagrado a la Virgen Santísima. El oficial encargado de los trabajos, católico piadosísimo, me obsequió un ejemplar del Nuevo Testamento, en recuerdo de mi providencial aventura..."

El Subteniente Bowles estudió en la escuela parroquial "La Sagrada Familia", en esta ciudad.

1.600 Soldados de EE. UU. en una Misa Oficiada en San Pedro

CIUDAD DEL VATICANO, (NC) — Al conmemorar el aniversario de la Independencia de la Unión Norteamericana, 1.600 tropas católicas de las Fuerzas Armadas de los Estados Unidos, asistieron, en la Basílica de San Pedro, a una Misa oficiada por el eterno descanso de los estado-

unidenses que han muerto en la guerra. Después de la Misa el grupo fué recibido por Su Santidad el Papa Pío XII. Los soldados ovacionaron al Santo Padre y, bajo la dirección de un Capellán Militar, entonaron un himno religioso.

Los alemanes hacen uso de nueva arma naval (FRENTE DE INVASION)

En los últimos días, en el frente de la Invasión, los alemanes han puesto en acción, un nuevo tipo de torpedo, tripulado por un solo piloto. No se considera ésta un arma secreta, salvo el explosivo que contiene.

Se compone de dos torpedos, uno propulsor, y el otro el explosivo. Puede ser guiado hasta cerca del objetivo, una vez allí el piloto suelta el torpedo, cuya dirección es a su vez guiada. Permanece casi por entero sumergido mientras navega, teniendo en su parte superior una torrecilla de vidrio irrompible, chata, que da visibilidad al marino que lo tripula.

En el frente terrestre, a su vez han puesto en acción contra los

vehículos blindados, un arma que ellos llaman "Terror de los tanques".

Cambio completo en el gabinete nipón (TOKIO)

Tojo, y todo su séquito, ha renunciado, posiblemente bajo presión del Tenno, a quien no satisficiera el curso que los acontecimientos militares, van tomando desde hace tiempo para el Japón, la dirección del extremista Hediki Tojo.

Han sido reemplazados por elementos, "conservadores" y quienes en su carrera política se han mostrado benévolos hacia los Estados Unidos en sus diversas actuaciones y sentimientos. En algunos círculos esta sustitución es considerada como primer sonda hacia arreglos de paz en el Pacífico.

EN FRANCIA SE SUSPENDE LA PUBLICACION DEL DIARIO "LA CROIX"

LONDRES, (NC) — "Por las dificultades actuales de transportación" se ha resuelto suspender la publicación del diario católico La Croix que, desde el armisticio franco-alemán, se editaba en Liège. Esta noticia ha sido publicada por La Liberté, de Friburgo, Suiza.

(Según el Directorio de la Prensa Católica del Mundo publicado con ocasión de la Exposición Mundial de Prensa Católica organizada en 1936 en la Ciudad del Vaticano, en Francia se publicaban antes de la guerra, unos 60 diarios católicos, unos 250 semanarios, unas 200 revistas y unos 10,000 boletines parroquiales).

Se conmemora el Día de España en Panamá (PANAMA, CAPITAL)

En la legación española, tuvo lugar el 18 del presente, y en conmemoración de la fiesta nacional española, cordialísima recepción. A ella asistió Dn. Samuel Lewis, ministro de RR. EE. y otros representantes del gobierno panameño. El General Brett, el Gobernador de la Zona, el General Mahaffey, y almirantes de la marina norteamericana, el cuerpo diplomático encabezado por su decano el Embajador de Costa Rica; todos departieron en un ambiente de franca amistad con S.E. el Sr. Ministro de España, Dn. Manuel Oñés de Píandolit.

LA SENDA ES AMPLIA

Hermano: Ha tiempo que no hablo contigo...

Es que la senda es amplia, y hay mucho que contemplar en el camino.

Las rosas son escasas, porque el fuego de la incomprensión las marchita, cuando apenas levantan sus corolas.

Son escasas las sonrisas, porque el dolor les toma delante...

Escasean la caridad, porque todos amontonan los centavos sin acordarse de los demás hermanos...

Y hay agitación entre los peregrinos, porque desconfían demasiado de nuestro Padre Celestial.

Y no hay paz, porque las pasiones no dejan sosiego a los espíritus...

Y el odio cubre la tierra, porque no piensan que la senda es amplia y por consiguiente hay paso para todos.

Y en los rostros se marca la ansiedad, porque no saben a dónde iremos, ni en qué puerto nos refugiaremos...

Y dá lástima, y dá compasión ver cómo se atropellan en el camino, sin serenar el alma, para que entre a ella la aurora de la resurrección de nueva vida...

Ven conmigo hermano y sigamos nuevamente por la senda...

Recuerda que es amplia y que todos podemos marchar unidos...

Vámonos hermano. ¡Ved, cómo se cansan, se fatigan! Elevemos los espíritus.

Mostremos el perfume de las flores, en una sonrisa casta, fraternal...

Demos de beber en la fresca fuente de perenne delicadeza hacia los compañeros...

Que gocen también ellos la claridad del sol de la esperanza en Dios; de una fe inconfundible...

Y cuando ya todos estemos agotados, sentémonos a la sombra de la Cruz, para renovar la marcha con mayores fuerzas.

No ves hermano, que la senda es amplia y pura?

Rosa Q. de Martín.

La Santa Sede agradece el auxilio ofrecido por Argentina

BUENOS AIRES, (NC) — “El Augusto Pontífice ha visto con particular agrado el generoso acto del Gobierno Argentino, cuyos caritativos y humanitarios sentimientos hacia la población de la Ciudad Eterna merecen plena alabanza”, reza el mensaje que ha enviado el Eminentísimo Cardenal Luigi Maglione, Secretario de Estado de la Santa Sede, al Ministro de Relaciones Exteriores y Culto del Gobierno de la República, General Orlando L. Peluffo. El cablegrama expresa la gratitud del Santo Padre por el decreto con que el Gobierno Argentino dispuso, el 7 de junio, invertir cinco millones de pesos en alimentos y material sanitario que luego se enviarán al Vaticano a bordo de una nave española, para que sean distribuidos entre la población necesitada de Roma.

Se estima que la cooperación que la Nunciatura Apostólica está prestando a la obra del Gobierno no aprovechará muchísimo para determinar cuáles habrán de ser, preferentemente, los artículos y útiles que con más urgencia necesita la población romana.

El General Peluffo, al responder al cablegrama de agradecimiento que en nombre del Soberano Pontífice le enviara el Cardenal Maglione, expresa la confianza de su Gobierno “en que el auxilio, salvando dificultades actuales, llegará al Trono del Santo Padre en momento propicio”. También declara que su humanitaria distribución “será motivo de particular agrado y de muy cristiana satisfacción para el pueblo argentino”.

Prorrógase el plazo del concurso sobre San Francisco de Asís

LIMA, (NC)— Según informa la Nunciatura Apostólica en esta capital, se ha prorrogado hasta el 31 de diciembre del año en curso el plazo para la entrega de los trabajos sobre San Francisco de Asís. Patrono Universal de la Acción Católica.

El concurso literario a que se refiere esta información está auspiciado por el Excmo. y Revmo. Mons. Fernando Cento, Nuncio Apostólico en el Perú. Pueden participar en él escritores de todas las nacionalidades, siempre que presenten su trabajo en lengua castellana.

El primer premio será de mil soles, además de que se entregarán al autor 300 ejemplares de la obra impresa; el segundo premio será de 500 soles. Los aspirantes pueden dirigir sus manuscritos a la Nunciatura Apostólica, Lima, Perú.

Si desea rosarios de plata, y de cristal en todos los colores; devocionarios, misales y estampas para todas las ocasiones a precios módicos, vaya a la residencia de la Señorita LUISA AGUILAR, en calle 1ª N° 23 A—Tel 960 L.

BUZON DEL PUEBLO

Panamá, Julio 13, 1944
Señor Director del Semanario Adelante Ciudad.

Señor Director:

Me place felicitar a usted, y por su medio a todos los que laboran en favor del periódico católico, el incansable defensor de nuestra Fe, que bien merece ver-

se convertido en un órgano diario, para mejor realizar su noble misión, con la ayuda de todos los buenos católicos que saben apreciar la importancia de su labor y la necesidad de incrementarla.

De usted atento correligionario,

Cecilio A. Lasso G.

“NADA PODEMOS ESPERAR QUE INFUNDA ESPERANZA DE LIBERTAD RELIGIOSA EN RUSIA...”

Coméntase en EE. UU. la creación soviética de un comité de asuntos religiosos.

WASHINGTON, (NC) — “Nada podemos esperar que infunda esperanza de libertad religiosa en Rusia porque ese país sigue siendo comunista y porque, como dice Timasheff, ‘mientras rija el comunismo es imposible la libertad religiosa’”, reza un artículo que, comentando el reciente establecimiento de un Comité Soviético para negociar con los gru-

pos religiosos de Rusia, ha escrito para el “N.C.W.C. News Service” el Rev. Dr. John K. Cartwright. El artículo está siendo publicado por la prensa católica de los Estados Unidos.

Lea
¡ADELANTE!
y propáguelo, es el único
periódico católico en la
República de Panamá

ACADEMIA DE CANTO Y SOLFEO

Profesor Raoul Del Val, de la Opera de París y Londres. Preparación de los alumnos para el Teatro y Películas. Todos los días de las 5.30 p.m., a las 8 p.m., en el Salón Principal de la Casa Central de la Acción Católica, Calle 4ª, N° 21

SUGESTIONES PARA EL MES DE JULIO

- 1—*Jaculatoria para todo el mes*: Divino Corazón de Jesús, convertid a los pecadores, salvad a los moribundos y libertad a las benditas almas del purgatorio. 300 días de indulgencia, cada vez.
- 2—*Evangelio del mes*: Jesús es casa de Zaqueo. San Lucas, Cap. 19, de 1 a 10.
- 3—*Intención de la Comunión y Santa Misa*: La conversión de los pecadores, principalmente de los que están en agonía.
- 4—*Virtud que se ha de practicar*: Recogimiento en la oración.
- 5—*Sugestión de la Organización*: Asistir con devoción y recogimiento al Santo Sacrificio de la Misa.

L. D.

Lotería Nacional de Beneficencia

Plan del Sorteo Ordinario

divididas en dos series de 24 fracciones cada una, denominadas “A” y “B”

PREMIO MAYOR

1 P. Mayor, series A y B, de..	B.24,000.00	cada serie	B. 48,000.00
1 Sdo. Premio, series A y B, de..	7,200.00	cada serie	14,400.00
1 Ter. Premio, series A y B, de..	3,600.00	cada serie	7,200.00
18 Apro. series A y B, de ..	240.00	cada serie	8,640.00
9 Premios, series A y B, de	1,200.00	cada serie	21,600.00
90 Premios, series A y B, de	72.00	cada serie	12,960.00
900 Premios, series A y B, de	24.00	cada serie	43,200.00

SEGUNDO PREMIO

18 Apro. series A y B, de.....	60.00	cada serie	2,160.00
9 Premios, series A y B, de	120.00	cada serie	2,160.00

TERCER PREMIO

18 Apro. series A y B, de	48.00	cada serie	1,728.00
9 Premios, series A y B, de	72.00	cada serie	1,296.00

1,074 Premios.....TotalB.163,344.00

Precio de un Billete enteroB/. 24.00
Precio de cuadrogésimo-octavo 0.50

HORARIO DE MISAS EN LA CAPITAL LOS DIAS FESTIVOS

Catedral—6, 8, 9 y 10.

PARROQUIAS

Santa Ana—5.30, 6.30, 8.30 y 10.

Cristo Rey—6, 7, 8, 9, 10 y 11.

San Francisco — 5.45, 6.30 7.30,

8.30, 9.30, 10.30 y 11.30.

La Merced—7 y 10.

San Miguel, 6.30 y 9.

Lourdes—7 y 10.

IGLESIAS

San José—5.45, 6.30, 8, 9 y 10.30.

Santo Domingo—7.

Santa Teresita—8.

CAPILLAS

Arzobispado 6.15 y 7.

Hospicio de Huérfanos—7 y 7.30.

Oratorio Festivo—6, 7.15 y 8.30.

Asilo de la Infancia—6.30.

Orfelinato—5.30.

Sagrada Familia—5.30.

Siervas de María—6.45.

La Visitación—6.30.

Colegio de Miramar—7.30.

Asilo de Nuestra Señora, en el

Chorrillo—7.

IGLESIAS DE LA ZONA

Santa María, Balboa— 6, 7.30,

8.30, 9.30, 10.30 y 12.30.

San Vicente—6, y 8.30.

Corazón de Jesús, Ancón—6, 7.30,

y 9.30.

Santa Teresita, Boca—7.

Santa Teresita, Cocolí—7 y 9.30.

INGENIERIA AMADO, S. A.

OFICINAS PRINCIPALES

Ave. Norte 41—Tel. 2560

ALMACENES

Ave. B, 56
Tel. 550

TALLERES:

Calle 18 O, 5
Tel. 2661-L

Instalaciones eléctricas y mecánicas en general.
Especialización en aire acondicionado y refrigeración.

Abarrotería LA EXPERIENCIA

GRAN SURTIDO DE VIVERES

Prop. C. E. Albarracín

Calle 16 Oeste N° 56—Teléfono 1866-J

CUMPLIMIENTO

de la

COMPANIA AZUCARERA

“La Estrella”



SEMANARIO CATOLICO Y DE INTERES GENERAL

Director: Nicolás Victoria J.

Redactor-Jefe: Juan J. Amado

Colaboradores:

Daniel Salcedo G., Federico Alberto Alba, Manuel Alvarez W., Guillermo Ortega Chamorro, Ramiro Parada, Leopoldo Aragón, Luis J. Clement, Francisco Icaza.

Administrador: Virgilio Méndez

Agente de Anuncios: José T. Tuñón.

Dirección Postal:—Apartado 145—Panamá.
SUSCRIPCION

Número sueltoB/. 0.05 Suscripción mensual 0.25
Seis meses 1.25 Al año 2.50
Impreso en los Talleres de la "Acción Católica"—Panamá

EDITORIAL

LA ENSEÑANZA OFICIAL

Preocupa seriamente a los católicos panameños la orientación que habrá de darse a la enseñanza en los planteles del Estado.

A pesar del terminante precepto constitucional que reconoce a la Religión Católica como la de la mayoría y dispone que sea enseñada en las Escuelas Públicas, existen antecedentes nada tranquilizadores para la conciencia católica.

Por el temor de no provocar la delicada cuestión religiosa, se han mirado con indiferencia, cuando no se han pospuesto, los justos reclamos de los católicos.

Invocando la libertad religiosa, se pretende imponer a la mayoría del pueblo que prescindiera de sus creencias cuando se trata de la educación de los hijos.

Se quiere más: se propone que el Estado implante la Escuela única, a fin de que imponga a las escuelas y colegios privados, de grado o por fuerza, el sistema educativo que adopte.

Justa alarma tiene que causar semejante iniciativa, que viene a provocar en nuestro país, en momentos que reclaman tranquilidad nacional, una cuestión acaloradamente discutida en otras épocas y en otras naciones, donde el monopolio de la escuela por el Estado ha provocado graves disensiones.

No es nada nuevo la Escuela única, patrocinada en Alemania hace años por los socialistas, con espíritu bolchevista, como descaradamente lo proclaman los titulados "Amigos de los niños", quienes no esconden sus malas intenciones al decir:

"Queremos transformar a los niños en hombres libres, no sujetos a leyes divinas de ninguna especie. Queremos arrancar al niño del seno de la familia...; la educación de la familia no es un beneficio, sino una desgracia hereditaria. Hay que establecer entre los niños la coeducación de los sexos, en el juego, en las excursiones, en el baño".

Esa escuela única, unitaria, unificada o igual, como también se le llamó por su tendencia igualitaria, es de tipo laico, según la concibieron los socialistas alemanes; esto es, escuela sin Dios. Y nadie tiene derecho para imponer a los padres de familia una escuela que pugna con sus convicciones religiosas y que, a la par, rechazan su moralidad y su dignidad.

Por lo que hace a la enseñanza oficial panameña, no puede ser de carácter laico si ha de acatarse, como debe serlo, el mandato constitucional.

Ya lo dijeron, en su tiempo, el doctor Porras y Guillermo Andreve, cuando se vieron en la necesidad de tachar de inconstitucional el proyecto de ley sobre enseñanza laica:

"El reconocimiento fundamental de la Religión Católica como la de la mayoría de los habitantes del país, la adopción de la moral cristiana como la moral nacional...; la autorización al clero para enseñar en los establecimientos públicos, son otras tantas revelaciones constitucionales de que el Estado panameño, tal como salió del cerebro de sus constituyentes, no es antirreligioso, ni anticlerical, ni siquiera un Estado laico o falto de religión. Contraria, por consiguiente, el

Obligación del Estado a promover la Instrucción y Educación Religiosa

La religión católica es la verdad, e incluye la justicia, la caridad, la obediencia a la legítima autoridad, la pureza de costumbres y todas las virtudes sociales, y, por lo mismo conduce a paz, prosperidad y felicidad nacional.

Es, además, verdad objetivamente justificada en sus presupuestos filosóficos e históricos como revelación divina, aunque muchos desgraciadamente no lo sientan así.

Todo gobierno consciente de esta realidad está obligado objetiva y subjetivamente a cuanto, siendo posible—en armonía de posibilidades físicas y morales—, sea necesario para que la religión católica se constituya norma de vida.

En una sociedad como la nuestra donde la mayoría de los ciudadanos son católicos, no hay duda de que la autoridad civil está obligada a prohibir la pública irreligión y a fomentar por todos los medios razonables, especialmente entre la niñez y la juventud, el conocimiento y observancia de la religión católica, que, además de ser la verdad, es verdad reconocida por la mayoría de los ciudadanos, y vínculo de unidad, sin la cual es imposible prácticamente la concordia y la estable y pacífica prosperidad.

Cuando la comunidad nacional de cuantos envían sus hijos a las escuelas primarias, a los establecimientos de secundaria y aun a la misma Universidad está formada en su totalidad por familias, que son positivamente y conscientemente católicas más o menos fervientes; en parte, oficialmente católicas, aunque sin cultura y fervor religioso, pero en todo caso a biertas a la religión, el Gobierno no sólo puede, sino debe organizar la vida pública educacional de suerte que la instrucción religiosa sea obligatoria para cuantos asisten a los centros del Estado; y la educación integral, asimismo católica, de los católicos no sufran menos cabo por falta de ambiente, o por andar poniendo actos culturales a las horas en que los alumnos deben cumplir con sus deberes de la religión católica.

A los poquísimos alumnos extranjeros o desidentes nacionales, se les guarda de so-

espíritu de la Constitución, en este punto, toda ley que se proponga sobre enseñanza laica oficial".

Que se inspiren, pues, los dirigentes de nuestra educación nacional en la actitud patriótica del ex-Presidente Porras y de su Secretario de Instrucción Pública, y hagan cesar las causas que motivan la intranquilidad de los católicos, pronunciándose decididamente por la enseñanza de religión en los planteles oficiales.

Directorio Profesional

ABOGADOS

Dr. JUAN J. AMADO

Ave. Norte Nº 41—Tel. 2185—Apt. Nº 950

Drs. CHIARI & FABREGA

Apartado 195—Panamá

Dr. ROBERTO JIMENEZ

Avenida Norte Nº 8—Panamá

Dr. J. M. PUERTA GOMEZ

Abogado y Agente de Negocios y Comisiones
Ave. Central Nº 2—Tel 2695-L—Panamá, R.P.

Lic. ANGEL L. CASIS

Calle 7ª Nº 9_A
Tel. 36—Apartado 195—Panamá, R. P.

GALILEO SOLIS

ABOGADO—Apartado 173

CIRUJANO-DENTISTA

Dr. DONALD WILLIAMS

Ave. Central Nº 53, frente: Almacenes 5 y 10
Teléfono Nº 1183—Panamá

Dr. AUGUSTO A. BOYD
CIRUJANO DENTISTA

Dr. MARTIN H. RODNEY
CIRUJANO DENTISTA

Dr. LUIS D. ALFARO
Dr. CARLOS E. MENDOZA

CLINICA MEDICO-QUIRURGICA
Ave. Central 98—Teléfono 2855

Dr. JOSE RAMON VARELA
Dra. HERMELINDA CAMBRA
MEDICOS CIRUJANOS

CIRUJANO-OCULISTA

Dr. JORGE RAMIREZ DUQUE

Plaza Arango Nº 3—Tel. 2934.

CLINICA Y LABORATORIO

Dr. J. R. WENDEHAKE

Ave. Central 133—Tel. 160—Panamá

CLINICA DENTAL

Dr. Joaquín M. Arias.—Dr. Juan B. Arias

CIRUJANOS—DENTISTAS

Ave. Central 98—Frente al Nuevo Edificio del Banco

Nacional, Ciudad de Panamá.

bra las debidas consideraciones no coaccionándolos ni física ni moralmente para que observen una religión que no profesan; y sería prodigalidad injustísima de respeto hacia ellos privar a los demás, moralmente todos, y en ellos a toda la nación entera, de los inestimables bienes que de una educación integral católica lograda en la masa estudiantil dependen; y en otros términos, sería un crimen que por dar gusto a unos pocos engañados, no creyentes se pusiese a la sociedad en próximo peligro de perder el tesoro de su fe, y la justicia, paz y bienestar que de ella dimanar; lo cual acontecería, y en parte ya lo estamos sufriendo, si no se procurase que la masa estudiantil adquiriera, además de la perfecta instrucción, la formación religiosa.

Mi ascensión al Faro de Centro América

Fue el 31 de Diciembre de 1936 cuando realicé una de las más grandes aspiraciones de mi vida: Subir a la cumbre del volcán Izalco en El Salvador, empresa que acometí junto con diez y seis compañeros míos de estudios en el Instituto Filosófico y Pedagógico de Ayagualo en la mencionada república de El Salvador.

La historia de este volcán, cuyo nombre se derivó de la ciudad más cercana a él, es uno de los capítulos más interesantes de la formación geológica del istmo centroamericano. Pues su desarrollo ha sido observado de cerca durante los escasos dos siglos y medio de su existencia, y en los cuales ha brindado a los geólogos todos los detalles del nacimiento y desarrollo de un volcán, paso por paso, desde los estertores del pequeño cráter original hasta los espantosos rugidos de monstruo de 1858 metros que es en la actualidad.

La jornada la verificamos en dos etapas y de una manera típicamente alpinista. Partimos en la madrugada del día anterior de la ciudad de Izalco y desechando el camino carretero que parte de la ciudad de Santa Ana y alcanzamos los dos mil metros de altura sobre el volcán del mismo nombre, escogimos las recónditas veredas de los indios y por ellas llegamos tras siete horas de penosa ascensión a la planicie de Textestepeque a los dos mil metros de altura. Allí pernoctamos en la finca Las Brumas, propiedad de la viuda del ex-Presidente salvadoreño General Tomás Regalado. Al día siguiente emprendimos el ascenso de nuestra meta poco antes del mediodía.

La razón que tuvimos para verificar el escalamiento del volcán de esta manera es, que el volcán Izalco se puede considerar como un inmenso cráter secundario del volcán de Santa Ana, en cuyas faldas nació.

Primeramente tuvimos que descender por entre los prolíficos cañales del volcán de Santa Ana hasta alcanzar el profundo valle que separa los dos colosos. Una vez allí, después de contemplar la masa enorme de lava que tenemos delante, nuestra preocupación fue encontrar el lugar más fácil para el ascenso. Una parte de la ladera del volcán estaba cubierta por una gruesa capa de finísima arena volcánica que no brindaba ningún apoyo para avanzar, por lo cual tuvimos que escoger la otra cubierta de lavas antiguas del tipo stromboliano cuya estructura vítrea laceraba las manos al apoyarlas, pero en fin era el único camino disponible y por allí empezamos nuestra ascensión. En ese momento nuestro altímetro marcó 900 metros sobre el nivel del mar. Por lo tanto nuestra ascensión sería alrededor de 1000 metros. Esta primera parte la hicimos prontamente, la pendiente era moderada y el terreno bastante sólido. Al terminar la llegamos a un límite de corriente de lava constituido por una muralla vertical de no menos de treinta metros de altura, y que tuvimos que escalar con

cuerdas, manos y pies. Pasada esta muralla llegamos a la zona en donde empezaba verdaderamente la actividad plutónica del volcán, por todas partes se encontraban fumarolas y solfataras cuyas emanaciones de anhídrido sulfuroso nos hacían toser continuamente. La ascensión se hizo más penosa. El declive se tornó en pendiente de más o menos sesenta grados y la temperatura del suelo se tornó ardiente.

En las grietas donde se originaban las solfataras encontramos dendritas o formaciones arborescentes de salitre y abundantes cristalizaciones microscópicas de azufre.

Duró más de dos horas nuestro ascenso por esta vertiente de las fumarolas, durante las cuales caminamos por entre las emanaciones volcánicas y una densa neblina que nos impedía ver más allá de diez metros de distancia. Al fin llegamos a un punto donde una falla de unos tres metros de desnivel que rodeaba la cumbre del volcán, las numerosas emanaciones que de su fondo se desprendían y un continuo estremecerse del suelo nos dieron

a entender que el cráter del coloso estaba cerca. En ese punto la altura era de mil setecientos cincuenta metros. Con más ardor seguimos avanzando y acuciados por la proximidad de nuestra meta en menos de media hora llegamos al borde del descomunal cráter, que se estremecía y retumbaba como la boca de un enorme cañón cargado con miríadas de toneladas de formidables explosivos. En el preciso momento de nuestra llegada a la cumbre del volcán se disipó la molesta neblina que nos había acompañado durante la ascensión, y esto nos permitió contemplar a nuestro gusto este milagro portentoso de la madre naturaleza. Estábamos al borde del cráter principal de los tres que vimos en la cumbre del volcán. El suelo se veía completamente cubierto por una alfombra de azufre cristalizado e impregnado del vapor de agua de las emanaciones volcánicas. Al darle el sol a este manto de azufre, se veían todos los matices del color amarillo más puro que se pueda imaginar. Y sobre esa fantástica alfombra, se contemplaban como en un enorme fresco la combinación de

todos los matices de los colores más puros que la mente humana pueda concebir. El color púrpura de las cristalizaciones de yodo; el violeta distintivo de los cristales ferruginosos, el verde de las de cobre, etc., etc.

El enorme cráter despertaba de su intranquilo sueño cada cinco minutos, empezando con un sordo fragor que iba aumentando y despidiendo una enorme columna de humo negro azabache, la cual gradualmente se tornaba violeta y recorriendo todos los matices del rojo se tornaba rojo vivo asomando en ese momento las hirvientes ondas de lava líquida con un enorme fragor para luego desaparecer y recobrar la columna de humo su color original negro azabache recorriendo en sentido inverso todos los matices del rojo y el violeta.

Así fue como escalé el famoso volcán Izalco, el único en estado de actividad en Centro América, llamado por los marinos que surcan el Pacífico, Faro de América Central, por distinguirse el resplandor de sus fuegos interiores a una distancia de muchas millas mar adentro.

José T. Tuñón.

Protestantismo - Anti Patria

El muy serio problema que hoy día experimentamos con respecto a la invasión protestante en Panamá, se convirtió en un caso hispanoamericano, desde que en el "Congreso Misional de Edimburgo", de 1916, se echaron las bases, para considerar a Iberoamérica, Católica por tradición y naturaleza, zona de misión protestante, tratando de despojarla de su Fe.

Uso los términos "invasión y conquista", porque, han venido amparados por una tolerancia religiosa mal en-

tendida; ya que contra nuestra voluntad se establecen, constituyendo su presencia motivo de humillación y afronta. En un principio fueron tejiendo y maquinando planes, preparados a la sombra de las conferencias de Nueva York (1913) Cincinnati (1914) y el congreso celebrado aquí en Panamá en el año de 1916, de una manera callada y sin aparato de ninguna especie; mas desde hace algunos años, parece que la guerra y sus condiciones, les ha dado valor para manifestarse públicamente, sus actividades se vuelven cada vez más ostensibles y por lo tanto más denigrantes; ya no resuena su herejía únicamente en el recinto estrecho de sus salas, ahora se lanza a la calle, y a luz meridiana, pretende osadamente asaltar las moradas de las conciencias de los católicos panameños, armadas hasta los dientes, de todo un halagüeño arsenal de sofismas y errores encubiertos.

Tales pastores, con solo su presencia, y sobre todo su obra de catequización, no demuestran más que el concepto degradante que tienen de todo hispanoamericano, considerándolo como un inculto salvaje a quien se está permitido engañar públicamente, a quien se puede catequizar como cualquier negro del Congo; sin miramientos, sin respeto de ninguna naturaleza en su condición de hombre que posee un Sagrado Tesoro de verdades religiosas insustituibles, y sobre todo irremplazables por tan groseros sofismas y meridianas mentiras como los de la religión protestante.

Aceptando que los pastores en mención, estén poseídos del más ardiente celo cate-

quístico, muy bien; que empuen la caridad por su propia casa, con los suyos; actualmente la población de los Estados Unidos está calculada aproximadamente en 135 millones de habitantes, de los cuales 25 son protestantes y cerca de 22 millones católicos, salvo pequeños grupos de cualquier otra religión oriental, quedan más de 80 millones de seres, 80 millones de conciencias, que de Dios si quiera no tienen noción, pues no poseen religión de ninguna naturaleza, son indiferentes absolutos, cuando no ateos; no consideran todos ustedes, que ya no habrá sana intención en sus propósitos? que no es el bien el que pro-

curan sino únicamente el mal, el molestar muy acremente nuestra dignidad de seres civilizados, nuestra preciosa fe, y el orgullo de hispanoamericanos, y de panameños en particular.

Así pues, cada día que pasa, cada vez que más se manifiestan tanto más daño nos hace, tanto más nos irritan; si alguna vez surgieran dificultades mayores, que no nos culpen, pues son ellos quienes nos han provocado, aun siendo avisados; pues de algo sirven los ejemplos de la Historia.

Los protestantes no poseen (Pasa a la Pág. 7)

K. Si Mira piensa y dice:

Mientras más se alardea de democracia más se abusa del vocablo, empleándolo para cubrir prácticas y excusar procedimientos que son antagónicos a la genuina democracia.

Aquello del gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo es algo puramente convencional, que se mide al gusto y conforme a los propósitos, casi siempre egoístas, de quienes manejan la sartén por el mango. Hacen suyo todo lo que de la democracia les aprovecha y dejan el rezago para los demás.

Nosotras, por ejemplo, estamos excluidas, porque así lo quieren los hombres para quienes la democracia se ha tornado en el gobierno del hombre, por el hombre y para el hombre.

Se prescinde de la mujer, por bien preparada que esté por necesidades y útiles que fueren sus servicios y por mucha que fuere su capacidad y su voluntad para trabajar en toda posición de primer orden, en todo cargo de responsabilidad, en todo puesto de mando, en todo organismo dirigente o deliberante que tenga por fin marcar rumbos a la Adminis-

tración o resolver cuestiones trascendentales de orden político, administrativo, jurídico o social. Solamente se le ofrecen posiciones de relativa importancia en la Instrucción Pública, y esto por que hace muchos años que la mujer panameña había venido llenándolas a plena satisfacción.

Pero ya hemos visto, cómo en este mismo ramo donde ha servido de modo tan ejemplar, alcanzando sus mayores y mejores triunfos, se prescinde de ella cuando se trata de preparar y adoptar planes y programas para la enseñanza primaria y secundaria.

No podemos creer que sea esto deliberado. Tenemos que pensar que se ha hecho por rutina siguiendo la costumbre de preferir los pantalones a las faldas, sin percatarse de la injusticia que se comete con las educadoras nacionales que han rendido jornadas gloriosas y se han hecho acreedoras al público reconocimiento de sus méritos en vida no a la hora de la muerte cuando el rutinario decreto de

(Pasa a la Pág. 7)

Conferencia de la Dra. Ester Neira de Calvo

"EDUCACION DE LA JUVENTUD"

(continuación)

"Hemos de ganar la guerra, y en la victoria hemos de buscar, no la venganza, sino el establecimiento de un orden internacional en el cual el espíritu de Cristo sea la norma de los corazones de los hombres y de las naciones", dijo el Presidente Franklin Delano Roosevelt, al darle las gracias a los Obispos de su país por el voto "de asistencia leal que le presentaron", cuando su pueblo tuvo que armarse para defender la justicia y la paz del mundo amenazadas por la tiranía.

Es que en aquella gran nación de libertades individuales, los ciudadanos no se avergüenzan de nombrar a Dios, ni de hablar de

su reino, ni de besar en público la cruz del Redentor, símbolo del sacrificio más grande hecho por un hombre, y el que la humanidad pagana sin embargo, rechaza en su sed insaciable de egoísmo. El sentimiento religioso es médula de la vida espiritual del pueblo de los Estados Unidos, y se estimula, se educa, y se encausa como el sentimiento patriótico, el artístico, y el amor al trabajo. Es un pueblo que ama a Dios, porque los niños lo aman, porque las mujeres y los hombres lo aman porque en el Templo se le rinde culto, y también en la plaza pública, en el ciclo de conferencias, en la escuela, en la Universidad, y en el hogar, por radio, en la prensa, en el fo-

(Pasa a la Pág. 7)

CUESTION SOCIAL

II Remedios del Mal Social

La solución plena del problema social supone el reinado de la justicia y de la caridad de Cristo en la sociedad.

Dice a este respecto la Encíclica "FIRMISSIMAM CONSTANTIAM" del 28 de marzo de 1937 al Episcopado Mexicano:

"En oposición a las frecuentes acusaciones que se hacen a la Iglesia, de descuidar los problemas sociales o ser incapaz de resolverlos, no ceséis de proclamar que solamente la doctrina y la obra de la Iglesia, a la que asiste su Divino Fundador, pueden dar el remedio para los gravísimos males que afligen a la humanidad.

"A vosotros por consiguiente, compete el emplear (como os esforzáis ya en hacerlo) estos principios fecundos, para resolver las graves cuestiones sociales que hoy perturban a vuestra patria, como por ejemplo, el problema agrario, la reducción de los latifundios, el mejoramiento de las condiciones de vida de los trabajadores y sus familias.

"Recordaréis que, quedando siempre a salvo la esencia de los derechos primarios y fundamentales, como el de propiedad, algunas veces el bien común impone restricciones a estos derechos y un recurso (más frecuente que en tiempos pasados) a la aplicación de la justicia social. En algunas circunstancias, para proteger la dignidad de la persona humana, puede hacer falta el denunciar con entereza las condiciones de vida injustas e indignas; pero al mismo tiempo será necesario evitar, tanto el legitimar la violencia que se escuda con el pretexto de poner remedio a los males de las masas, como el admitir y favorecer cambios de maneras de ser seculares en la economía social, hechos sin

tener en cuenta la equidad y la moderación, de manera que vengán a causar resultados más futuros que el mal mismo al que se quería poner remedio.

"Esta intervención en la cuestión social os dará oportunidad de ocuparos con celo particular de la suerte de tantos pobres obreros, que tan fácilmente caen presa de la propaganda descrutinizadora, engañados por el escepticismo de las ventajas económicas que se les presentan ante los ojos como precio de su apostasía de Dios y de la Santa Iglesia.

"Si jamás verdaderamente al obrero (y debéis amarle porque su condición se asemeja más que ninguna otra a la del Divino Maestro), debéis prestarle asistencia material y religiosa. Asistencia material, procurando que se cumpla en su favor, no sólo la justicia conmutativa, sino también la justicia social, es decir, todas aquellas providencias que miran a mejorar la condición del proletario; y asistencia religiosa, prestándole los auxilios de la Religión, sin los cuales vivirá hundido en un materialismo que lo embrutece y lo degrada.

"No menos grave ni menos urgente es otro deber, el de la asistencia religiosa y económica a los campesinos, y en general a aquella no pequeña parte de mexicanos, hijos Vuestros, en su mayor parte agricultores, que forman la población indígena: son millones de almas redimidas por Cristo, confiadas por El a vuestros cuidados, y de las cuales un día os pedirá cuenta; son millones de seres humanos que frecuentemente viven en condición tan triste y miserable que no gozan siquiera de aquel mínimo de bienestar indispensable para conservar la dignidad humana. Os conjuramos, Venerables Hermanos, por las entrañas de Jesu-

Hemos de levantar la situación del trabajador

Sobre el esmero en trabajar y sobre la honradez en el tiempo que debe trabajar

Al ejercer sus actividades el trabajador ha de cooperar al levantamiento económico de la nación. Dichosamente, lo de ver por sí mismo, con exclusión del bien ajeno, a parte de ser mezquino, es utópico. Tal es la vinculación que existe entre los intereses del trabajador y los de la economía colectiva, que levantar al que labora se traduce siempre en mejoramiento de los que no son trabajadores de campo ni de fábrica, ya porque los trabajadores son los más de los habitantes de un país, ya por que, situándose en su puesto, los obreros hacen que el artículo agrícola y el artículo industrial que tienen más demanda, sean más abundante y de mejor calidad y, desde luego, el consumidor quede más satisfecho, puesto que compra bueno y barato.

De ahí que procurar una mejor apreciación del esfuerzo del trabajador, velar por una paga más alta por ser justa, a la vez que gastar proporcionalmente a las entradas, es diligencia tan lícita como plausible en el hombre de trabajo; y es propósito cuyos beneficios se extienden a toda la comunidad.

Por eso, dado el engranaje

de las necesidades y de los mejoramientos, resulta que el producir de modo que vaya en aumento la calidad y la cantidad, hace bajar los precios. Por el contrario, la baja de la producción envilece el artículo, eleva su precio, desquicia la situación del que trabaja y lo pone al borde de esas temibles crisis que hacen temblar a gobernantes y gobernados.

En consecuencia, el trabajador debe apuntar entre sus ideales, el de perfeccionar sus conocimientos y el de intensificar sus actividades, como medios aptos para llegar a la producción aumentativa en calidad y cantidad. De lo cual se desprende como corolario el cumplimiento del deber a perfección en el sentido de esmerada ejecución y en el de tiempo dedicado al mismo.

El peligro de exceso en producción, el abarrotamiento, la amenaza de rebaja de la ganancia lícita o del sueldo, dichosamente remotísimos en países que están apenas en el inicio de su vida agrícola e industrial, son vicisitudes que a su tiempo confrontaríamos para dar la solución que más conviniera.

Ahora suele hablarse bas-

tante sobre los derechos al salario justo, sobre garantías para el tiempo de enfermedad y desocupación, sobre títulos para exigir concesiones y más concesiones. Sin embargo de estas palabras, muchas veces el trabajador no pasaría de ser lo que es en realidad, trabajador en penurias, por cuanto hablar por hablar no es resolver problemas y menos componer situaciones. Pero, si las palabras no han logrado conjurar la crisis, ni siquiera suavizarlas, es porque este expediente es una consecuencia que se quiere tener sin poner antes las causas que la procurarán.

A esas causas debemos ir. Y esas causas son levantar la situación del trabajador sobre el esmero en la obra y sobre la honradez en el tiempo que debe trabajar de acuerdo con lo convenido con el patrón.

Llevando la situación a este punto, necesariamente a flojará la crisis para todos, al principio con renuencia, luego con facilidad y a lo último espontáneamente.

Así viviremos no las negras horas de la carestía, sino los días claros de la abundancia y de la prosperidad.

B. A.

EVITEMOS QUE ESTA TRAGEDIA SE REPITA CON OTRA HIJA DEL PUEBLO

Estaba empleada en una fábrica. Era todavía muy joven, de buena apariencia, de carácter apacible, poco comunicativa. Cumplidamente llegaba todos los días a su trabajo y su escaso salario servía para ayudar a su madre al mantenimiento de la anciana a-

cristo, que tengáis cuidado particular de estos hijos; que exhortéis a Vuestro Clero, para que se dediquen a su cuidado con celo siempre más ardiente; y que hagáis que toda la Acción Católica Mexicana se interese por esta obra de redención moral y material.

"Por consiguiente, no caen fuera de la actividad de la Acción Católica las llamadas obras sociales, en cuanto miran a la actuación de los principios de la justicia y de la caridad, y en cuanto son medios para ganar a las muchedumbres; pues muchas veces no se llega a las almas sino a través del alivio de las miserias corporales y de las necesidades de orden económico, por lo que Nos mismo, así como también Nuestro Predecesor de santa memoria, León XIII, las hemos recomendado muchas veces. Pero, aun cuando la Acción Católica tiene el deber de preparar personas aptas para dirigir tales obras, de señalar los principios que deben orientarlas y de dar normas directivas, sacándolas de las genuinas enseñanzas de Nues-

(Pasa a la Pág. 7)

buelita y de dos hermanitos. La madre también estaba obligada a trabajar en la portería de una escuela, devengando cuarenta balboas al mes. Con esos dos pequeños sueldos tenían que pagar su vivienda en uno de esos patios de vecindad, antihigiénicos y miserables que gentes sin conciencia construyen para explotar a los infelices. Con tan escasos dineros tenían que medio comer durante todo un largo mes; comprar ropa para cubrir sus malnutridos cuerpos y no pensar en nada otra cosa por más que la desearan.

Un día se le ocurrió al patrón seducir a la joven. Ella evadió las insinuaciones, pero él insistió con la constancia que a la maldad caracteriza. Hízole promesas fantásticas de dinero, de lujo y de bienestar y la débil doncellita, ilusionada, cedió al fin y su virtud se hundió en la deshonra. Aquel infame industrial había conseguido su propósito, cual era el de satisfacer su lujuria, valiéndose de su ascendiente como patrón. Meses más tarde, al enterarse de que la joven iba a ser madre la despidió de la fábrica dejándola cesante en los momentos en que ella más necesitaba de su salario.

La madre indignada por el proceder de su hija, la castigó duramente y la expulsó de su casa. Los tribunales nada supieron del delito porque la madre con ese complejo de inferioridad tan

común entre las gentes humildes, no se atrevió a hacer la acusación, y la pobre joven ni siquiera lo pensó. Nació el hijo en condiciones deplorables y la madre recogió de nuevo a su hija para que no muriera de hambre en compañía del niño. Desde entonces en aquella casa hubo una boca más.

Tiempos después, esta pobre mujer fué madre por segunda vez, ya casada con un hombre tan miserable como ella. Pero hoy padece de una tuberculosis contraída fácilmente por la mala alimentación y el excesivo trabajo que ha tenido que realizar para mantener a sus hijos.

Hermanas obreras: cuántos casos como éste, del que soy testigo, se ven a menudo en nuestras filas. Cerremos nuestros oídos a las promesas atrevidas o engañosas de esos patronos que antes que jefes, son infames perseguidores de la pureza de las jóvenes obreras. Pidamos a Dios todos los días, la fortaleza individual necesaria para rechazar esas tentaciones; y además, como la unión hace la fuerza, en cada taller, empresa u oficina, nosotras debemos unirnos para formar un frente unido que nos permita defender nuestros derechos colectivamente. es decir, como lo hacen las abejas: que todas se transforman de obreras en combatientes en cuanto una compañera es atacada, mientras trabaja, por un extraño. Ellas no atacan a nadie, pero sí saben defenderse, ¡mitémoslas!

Las Organizaciones Obreras Católicas nos ayudarán!

E. de J.

Se premia la obra de un Sacerdote de Bogotá

La Sociedad de Mejoras y Ornato de la ciudad de Bogotá, que anualmente otorga un premio denominado "Premio Jiménez de Quesada" al ciudadano que más se haya distinguido por su labor en bien de la ciudad, ha favorecido con dicha distinción para el año 1943 al Rdo. Padre Joaquín Luna Serrano, coadjutor de la parroquia de San Diego. Se reconoce así la meritoria obra social llevada a cabo por dicho sacerdote mediante la fundación de la obra conocida por Granjas Agrícolas Infantiles, a cuya protección se acogen los niños desamparados, como en un hogar modelo, orientando los hacia la vida campesina, y los principios morales, solucionándose del modo más apropiado el crítico problema de la infancia abandonada, notoriamente agudo en la capital colombiana. El "gamin" callejero —como se le

llama allí—, es recibido, alimentado, vestido y educado evitándose de este modo que aumente el elevado número de menores que van a parar a las colonias penales cuando no a los peores vicios y delitos.

El Padre Luna comenzó su obra hace diez años y ésta ha progresado visiblemente gracias al apoyo y comprensión de la sociedad bogotana.

Ya antes ese premio lo habían obtenido el Padre José María Campoamor, S.J., y la Madre Margarita Fonseca, fundadores ambos de sendas obras religiosas sociales: el primero la Caja de Ahorro de los Trabajadores y el Círculo de Obreros, que en la actualidad posee un barrio de 120 casas propias, y la segunda por la gran casa de dormitorios y alojamiento para mujeres indigentes que funciona en la capital colombiana.

Movimiento de A. C. --

A cargo del Comité Propulsor de Organización de la rama de Caballeros Católicos. Sus oficinas están situadas en la calle 4. N° 21—Teléfono 922.

FINALIDADES GENERALES DE LA ACCION CATOLICA

Para entender mejor la necesidad de la Junta Parroquial conviene recordar que dentro de la Acción Católica hay "finalidades generales", que son comunes a las cuatro grandes ramas y a sus respectivas asociaciones parroquiales. Para conseguir esas finalidades, las cuatro asociaciones pueden y deben empeñar armónicamente sus fuerzas distintas y diversas entre sí y dirigir las en un mismo sentido, con los cuales más eficazmente la Acción Católica conseguirá sus intentos.

Ahora bien, esto no sería posible nunca sin la Junta Parroquial, en la cual las cuatro asociaciones, de común acuerdo, pueden estudiar y resolver los problemas que luego llevarán a la práctica con sus propias fuerzas y con su propia dirección.

¿Cuáles serían esas finalidades generales que hacen necesaria la unidad de dirección y la concentración de fuerzas?

He aquí algunas de ellas: La difusión pública y la defensa de los principios católicos, la restauración espiritual de la familia cristiana, la defensa de la escuela católica, de la moralidad pública, la propaganda de la buena prensa, la represión de la inmoralidad, y en nuestro caso luchar decididamente para que en los programas oficiales se ponga la enseñanza de la religión católica, etc.

Evidentemente que para poder actuar en el práctico, de modo positivo y eficaz, en la solución de estos problemas, es necesario empeñar todas las fuerzas de la Acción Católica, se entiende de modo diverso y adecuado a la naturaleza de las fuerzas que intervienen.

En la dirección y en la coordinación de estas actividades comunes es donde interviene la Junta Parroquial, que *unifica y concentra, sin suprimir y absorber los órganos directivos propios de las asociaciones.*

La Parroquia debe ser totalmente cristiana por la Acción Católica

La Acción Católica, ya lo dijo S.S. Pío XI, tiene dos momentos: "La Acción Católica debe consistir en dos cosas, debe tener dos momentos, y no necesariamente sucesivos; dos momentos ideales, morales . . . obra de formación ante todo. La A. C., debe tener por premisa la santificación individual de cada uno de los propios socios; que abunde y superabunde en éstos la vida sobrenatural, que el Buen Pastor ha traído al mundo. Pero después de este primer momento de la formación; he ahí el segundo, la distribución de esa vida, la acción de apostolado que significa la práctica en toda su extensión y según todas las posibilidades del primer apostolado, del de los doce apóstoles". (Discurso a los Dirigentes de la A. C. de Roma el 19 de Abril de 1931). Ambos momentos son necesarios los Párrocos y Consiliares tienen que inculcar en los socios que nada vale lo uno sin lo otro en la A. C., y esto por lo que como dice el mismo Pontífice en carta al Cardenal Beltramini: "La A. C., no consiste sólo en la adquisición de la propia perfección, aunque ésta deba ser el primer y principal propósito, sino que también consiste en un verdadero y propio apostolado."

No debemos caer en los extremos ni decir que la A. C., consiste sólo en la vida interior, ni decir que consiste sólo en la actividad, ambos elementos son distintos, son necesarios e indispensables. Mons. Civardi en su Manual de A. C. expresa: "El mismo Padre Santo, en una audiencia al Presidente de la Juventud Católica belga explicó claramente esta verdad con un parábola evocadora."

"Cuando Nos —dijo— preparamos un misionero, pensamos principalmente en su formación interior, pero si el misionero guardase para sí esta vida interior, el mundo no se convertiría. Es menester que predique, realice y obre exteriormente".

"Así debe proceder la A. C. Su primer afán debe ser formar verdaderos cristianos. Pero el cristiano ya formado debe esparcir exteriormente la vitalidad que ha recibido. Debe llevar a todas partes el tesoro del cristianismo y valorarlo en todos los campos, en la familia, y en la vida pública sin excluir la política. Porque lo que queremos es que Cristo reine en la tierra como en el cielo y que su realeza sobre el mundo vuelva a ser efectiva". (Pág. 76).

Su Eminencia, el señor Cardinal Pizzardo, en una conferencia en Roma del 29 de Marzo de 1939, expresaba entre otras cosas: "El elemento central de la A. C., es pues, la actividad del apostolado. La razón formal de A. C., es la conquista o la reconquista de las almas".

No olvidemos que antes de lanzar a los laicos al apostolado, es necesario formarlos bien; darles formación para la acción, he aquí nuestro lema: ¡Qué hermoso espectáculo ofrece un grupo de cuatro obreros de comunión frecuente, que después de conocer el Catecismo de la Doctrina Cristiana y la técnica de la A. C., recorren prudentemente los barrios y las vecindades de la parroquia, haciendo obra de conquista y en dos años obtiene para la causa de Cristo una familia o una casa que ya no dice: "No hay más que irse a dormir".

Sección de Damas

AMISTADES QUE NO DEBEN ADMITIRSE EN EL HOGAR CRISTIANO

ENTRE TANTAS CALAMIDADES como afligen a la humanidad en el momento actual, hay una tan tremenda y tan espantosa, que llega a destruir y a demoler los hogares con mayor furia y peores consecuencias que los terribles instrumentos de guerra.

Es esta calamidad a que me refiero, el pavoroso problema que se ha presentado en muchas familias, de que el hijo o la hija, divorciados por tal o cual motivo, pretenden volver a casarse atropellando la Ley de Jesucristo, y como naturalmente, la Iglesia, fundada por El, no puede permitir esta transgresión, entonces aquellos que se han dejado arrastrar por las pasiones y que no quieren someterse, recurren al matrimonio civil. . .

¡Desgraciados padres aquellos a quienes quepa tanto dolor! . . . ¿qué harán con aquella hija tan amada que, desde el momento que ha cometido falta de semejante naturaleza tienen que considerarla perdida? Deben pensar estos padres en que, si tienen otros hijos, el mal ejemplo cumdirá entre ellos; que si permiten que la culpable visite la casa y se le agasaje, es lo mismo exactamente, que, si habiendo corrido una aventura, se le rindieran todos a su capricho. . . y en este caso, el mal es mayor. Porque estos dos seres que se han unido en estas circunstancias tan culpables, no sólo han dado lugar a escándalo, sino que, principalmente, han comenzado por

despreciar el Santo Sacramento del Matrimonio que es indisoluble POR ORDEN EXPRESA DE NUESTRO SEÑOR que dijo a los fariseos: "No separe pues el hombre lo que Dios unió" (San Mar. Cap. X v. 9) y después a sus Discípulos LES INCULCO, según frase del mismo Evangelista: "Cualquiera que deshechare a su mujer y tomare otra, comete adulterio contra ella". "Y si la mujer se aparta de su marido y se casa con otro, es adúltera". (San Marc. Cap. X vs. 11 y 12).

Nadie que se respete y considere buen católico y persona honrada, gustará de tener trato con una mujer y un hombre que vivan mal ¿no es verdad? pues estos que se han casado por lo civil, existiendo un matrimonio religioso anterior, no son más que dos seres que viven en pecado mortal y que están dando escándalo.

La única manera de evitar llegar a este trágico fin, es vigilar atentamente las amistades y los noviazgos de los hijos. Porque, de la facilidad para recibir a personas casadas nada escrupulosas, permitiendo la intimidad en el hogar con los hijos e hijas solteros, nace primero la amistad y, cuando menos se esperaba, cuando nadie lo creía, la simpatía se ha mudado en pasión y ya no se le refrena con facilidad.

(continuará)

“¿COMPAÑERA” O “CONYUGE?”

La fidelidad conyugal y sus firmes baluartes

—¿Qué le pasa? Pone la cara esto es, en su raíz. "Cuando se algo triste.

—Y lo estoy. Acabo de leer unos artículos de cierto abogado hispanoamericano, al parecer muy prominente. Habla claro, como debe hablarse. Y con el irrefutable argumento de los hechos presenta una situación poco halagüeña y un porvenir más oscuro todavía.

—¿De qué habla?
—De nuestro asunto: del matrimonio, hecho trizas hoy día por nuestras "gloriosas" libertades, "aquí,—dice él,— donde la libertad se traduce siempre en libertinaje".

Nó, no le voy a tocar ahora la nauseabunda cuestión del divorcio, sino estas palabras tan sólo, que ponen el dedo en la llaga.

—Míngame a Domingo en la Parroquia. Cuando se forma un pequeño grupo, cuando se selecciona, sólo entonces comienza el trabajo inmenso en la A. C.: preparar unos pocos para que actúen, es el reto de la A. C.

extiende ante el juez,—dice,—una demanda de divorcio (habla de su país), es que uno de los cónyuges, o los dos, no cumple la sagrada palabra empeñada el día del matrimonio.—De ahí la urgentísima necesidad de insistir en lo que el Sumo Pontífice Pío XI señala como el segundo de los bienes del matrimonio: la fidelidad conyugal.

—¿Cómo la entiende él?
—Como debe ser. "Consiste,—dice el Papa,—en la mutua lealtad de los cónyuges en el cumplimiento del contrato matrimonial, de tal modo que lo que en este contrato, sancionado por la ley divina, compete a una de las partes, ni a ella le sea negado ni a ningún otro permitido; ni a la comparte se conceda lo que jamás puede ser concedido, por ser contrario a las divinas leyes y derechos, y del todo desconforme con la fidelidad del matrimonio".

¡Buena estaría la sociedad si cada cual pudiera romper a su antojo los contratos que hace. Y

no han de tener mayor solidez esos otros contratos sagrados, re-vestidos por el mismo Jesucristo con el carácter de Sacramento?..

—Así debiera ser. Pero ya ve que en estos tiempos. . .

—Sí, también en estos tiempos debe ser como ha sido en los pasados y será en los futuros: el contrato matrimonial ratificado por Dios, no puede hombre alguno romperlo, y menos aun atreverse a tocarlo cuando aparece santificado con su sello sacramental.

Esa fidelidad tiene como tres baluartes que la hacen invulnerable; roto alguno de ellos, no podrá menos de resentirse todo lo demás.

"Tal fidelidad exige, en primer lugar, la absoluta unidad del matrimonio, ya prefigurada por el mismo Creador en el de nuestros primeros padres, cuando quiso que no se instituyera sino entre un hombre y una mujer". . .

¿No le parece horrible la siguiente confesión del citado abogado? . . . "Aquí (en su país) de cada cien matrimonios, noventa parejas consiguen 'compañía', pero no cónyuge. De manera que el enlace actual, (generalmente hablando, es entre nosotros 'un real y verdadero concubinato legalizado, por que esas noventa actas de matrimonio serán prontamente destrozadas por la fiera del vicio, en aras de la libre, democrática, audaz y terrible concupiscencia legalizada, que tiene puerta libre en mi patria".

—¿Y pasa eso en una nación católica?

—Y hasta se precia de serlo. Sí, hoy día es muy cursi gloriarse de nuestro catolicismo y virtudes democráticas, como el fariseo del Evangelio, y acometer lanza en ristre contra aquellos "malhadados totalitarios" que son nuestra "perpetua amenaza", mientras cerramos los ojos para no ver otra "invasión" más temible: "el arrollador avance del amor libre, que es el sepulcro de las grandes naciones", como dice el autor citado. Porque ese amor libre no va solo; cuenta con "aliados" tan poderosos que basta uno para causar el "suicidio de la raza" o de los pueblos.

No hay que darle vueltas. Para defendernos contra esta "invasión", es necesario proclamar muy alto la "unidad absoluta del matrimonio" de que habla el Papa, engalanada con la "castidad conyugal", "para que el beneficio de la fidelidad resplandezca con el decoro debido, de suerte que los cónyuges se conduzcan en todas las cosas conforme a la ley de Dios y de la naturaleza, y procuren cumplir la voluntad del Creador Sapientísimo y Santísimo, con entera y sumisa reverencia a la divina obra".

Esta flor tan delicada se conservará intacta en el seno del hogar, si hoy verdaderamente "amor conyugal, que informa todos los deberes de la vida de los esposos, y tiene cierto principado de nobleza en el matrimonio cristiano" (id.).

Trabajemos en este sentido, verdaderamente cristiano, si queremos prepararnos para la debida defensa de nuestras católicas familias y hogares.

Dos minutos con el Agricultor

Por Alberto Federico Alba

El Mamey - Sus propiedades curativas

Calocarpum Mammosum (L) Vieroc.

Es un árbol nativo de las Indias Occidentales, traído y aclimatado en el suelo istmeño en los brumosos días de la colonia. Es un árbol hermoso por su copa y cuyas hojas de un brillante color verde en la superficie, están cubiertas de una fina pelambre de color caramelo claro en su reverso.

Las fragantes flores blancas que dan origen al fruto, se presentan caprichosamente colocadas en las axilas de las ramas. Los frutos son de color terroso en su parte exterior, y de un delicado color rojizo muy característico en el interior, conocido más bien por "color mamey"; la pulpa es suave y de un agradable sabor inconfundible; se puede comer cuando está en sazón, y es muy codiciada por todos los habitantes de la República; cuando está aún tierna, entre la pulpa y la cáscara produce una gran cantidad de sabia espesa con todas las características de una buena goma. Los chicos usan esa goma para impregnar las ramas de los árboles en los cuales se posan los "bimbines" y "piquigordos", los que al caer sobre esa pega, quedan sujetos, facilitando su caza. Sobre la pulpa del mamey, corre una leyenda muy popular entre el elemento nativo, que ha sido traducida en un verso que dice:

*"quien mamey comió,
y agua no tomó,
no pregunten de qué murió..."*

No sabemos hasta qué punto esta leyenda pueda alcanzar como hecho verídico, ni cuál ha sido su origen.

El mamey, que el pueblo panameño consume, se llama "mamey de tierra" para diferenciarlo del "mamey de Cartagena", (*mammea Americana*) (L) que es sustancialmente diferente. El fruto de este último es mucho más voluminoso, arredondeado y la pulpa adherida a tres semillas de gran tamaño colocadas en el centro, hacen que la parte carnosa sea muy escasa, a pesar del gran volumen de todo el fruto. El mamey de Cartagena, es de un gusto exquisito pero por regla general, se prefiere comerlo en forma de dulce. La pulpa es de color ambarino.

La semilla del mamey de tierra, está colocada en el centro de la pulpa y recuerda la forma y el capuz de los escarabajos gigantes.

Esa semilla protegida por una tan fuerte coraza, tiene grandes propiedades medicinales: tomada en cocimientos, detiene la disentería más rebelde.

En Centro América, pro-

gresa el mamey con tanta exuberancia como en nuestro suelo. Los nombres bajo los cuales se le conoce son: en Méjico, "Zapote mamey" o "Zapote de niño"; en Santo Domingo, "Zapote de Santo Domingo", lo mismo que en Cuba.

El zoco lechoso que sale por las incisiones hechas en la corteza de este árbol frutal es tan fuerte que, aplicado al cutis, levanta la cutícula casi en el acto y determina muy pronto escara, de manera que podría utilizarse para abrir fuentes; sin embargo se emplea diaria y únicamente para destruir las verrugas y reprimir las carnes fungosas y de mal carácter, cuya presencia complica casi siempre las llagas crónicas o úlceras que ocupan la parte inferior de las piernas atrofiadas de muchos negros. Los frutos de este árbol son comestibles y muy apreciados como refresco; además tienen en su pepita gruesa, un aceite fino muy hermoso que se ha sacado de sus almendras; su color es amarillo muy pálido, su olor es el de las almendras amargas de ácido prúsico; es muy suave, se puede usar con ventaja como emoliente algo sedativo en las enfermedades de los ojos, de los oídos, etc. Se pone rancio con dificultad, y por consiguiente, se conserva bueno durante largo tiempo; se vuelve manteca blanca a 8 gra-

LA CONFERENCIA

(Viene de la Pág. 4)

llo, en el libro, sin temor de que, por la voz del sacerdote o del seglar, la luz de su espíritu santo inunde los corazones, y encienda en ellos el amor al prójimo, a la verdad, a la justicia, y al perdón. En los frentes de batalla, en donde mueren hoy los soldados de la democracia norteamericana, la Biblia es el libro que nutre sus almas de héroes de la libertad!

"Yo soy la luz del mundo", es la inscripción grabada en la parte superior de un edificio de la ciudad de Washington, sobre el cual se eleva majestuosa, la figura excelsa de un Jesús con los brazos abiertos, en actitud de espera, o de ofrecimiento de su persona humana y divina, como lo hizo la tarde trágica que lo crucificaron. En este imponente edificio tiene su sede, la más grande de organización católica de los Estados Unidos y de las Américas, la que diariamente le habla a los católicos del mundo en nombre de esa luz divina, que nunca como hoy urge encender por ella, el sentimiento religioso en la humanidad, sometida a la más grande prueba de dolor que los siglos hayan sufrido. Y como en los primeros tiempos del cristianismo, se necesitan legiones de apóstoles, de mártires de la causa de la fe, de maestros que fo-

dos de temperatura. La pulpa queda después de extraído el aceite con un fuerte olor a ácido prúsico, de manera que en nuestro sentir, se la podría aprovechar para cataplasmas sedativas en las enfermedades dolorosas o pruriginosas del cutis y otras. Además podría servir para sacar una agua destilada que quizás reemplazaría a la de laurel cerezo que se trae de Europa; o bien se prepararía con ella dejada fermentar durante algunas horas después de mojada con un poco de agua tibia y una proporción suficiente de ron de cabeza o de espíritu de vino, una tinctura que tendría sin duda alguna, propiedades sedativas bastante pronunciadas. Además se prepara con una semilla limpiada del casco que la contiene, azúcar y una botella de agua bien caliente, una emulsión u orchata muy agradable y muy útil en las enfermedades del pecho, tos, bronquitis, etc. La corteza del árbol contiene también el principio prúsico que tenemos en las almendras o pepitas, que se podrá utilizar en infusión con agua hirviendo; pero preparada la infusión en vasos bien tapados. La dosis será como de una onza por botella de agua; se le podría también aprovechar para las tisanas periorales. Además se prepararía muy bien con una parte de ella y 5 de ron de cabeza una tinctura sedativa que serviría para el uso exterior. Se ha de emplear esta sustancia siempre recién cocida y con cuidado. La orchata se administrará por copitas, una cada dos horas o una cucharada de las de sopa todas las horas. El aceite se usa diaria y vulgarmente para el pelo que hermosea y hace crecer, según dicen las señoras, e impide su caída.

menten el sentimiento religioso en la juventud descreída; que se intensifique la acción femenina en la sociedad para que la mujer penetre en todos los campos de su actividad, a derramar en las almas, torrentes de luz, y que por ella se propague la fe de Cristo, y se combatan los más grandes enemigos de la juventud; la ignorancia de la religión, la irreligión y el indiferentismo religioso, hoy que el sentimiento religioso es la mayor fuerza espiritual de la humanidad.

Qué lejos estaban Cristo y su doctrina, de los espíritus y de los corazones, cuando la hecatombe que hoy vivimos, cruel y sin precedentes en la historia del mundo creado, guerra organizada contra el amor al prójimo, y a la paz entre los hombres de buena voluntad, hizo que la Humanidad, en su desesperada angustia volviera a Cristo para sacarlo de las tinieblas del olvido, y pedirle que se mostrara a su pueblo. Como el gran Maestro, a quien Pedro dijo:

"A quién iremos Señor; tú tienes palabras de vida eterna" y Cristo el Dios de la misericordia, el dulce Jesús de los niños, miró a su pueblo en desgracia, y le dijo: "Estad ciertos que yo estaré siempre con vosotros, hasta la consumación de los siglos."

(continuará)

PROTESTANTISMO

(Viene de la Pág. 4)

ninguna de las características que les acreditan como poseedores de la verdadera religión; ni unidad, ya que son más de 400 las sectillas más importantes; ni catolicidad, pues no han salido de los límites de donde nació o los territorios que conquistaron los países protestantes y aun en su mismo seno el número de católicos es enorme, v. gr: 45% de la población alemana 40% de la suiza, holandesa, canadiense, etc.; no poseen la apostolicidad, puesto que sus promotores no tenían siquiera el carácter episcopal, no siguen la doctrina de los apóstoles, ni siquiera la apostolicidad en la misión ya que Jesucristo no se lo ha encomendado ni expresamente ni por revelación; y mucho menos poseerán la santidad, pues Lutero era un impúdico, seductor y ambicioso, igual que sus compinches y enemigos, Zwinglio, Calvino, Enrique VIII o la Isabel, que eran en su totalidad, pecadores públicos, asesinos de miles y vengativos y soberbios. Algo más, al poner la Biblia como único medio de salvación, inutilizando la eficacia de las buenas obras, contradicen al mismo Jesucristo, pues éste dijo: "Id y enseñad a todas las gentes" y no "Id, escribid y repartid Biblias", además, en qué parte de la Biblia dice que ella es la única fuente de salvación. Estos y otros muchos son las herejías, y los desórdenes que preñan de errores incontables las sectas protestantes; si los pastores se empeñan en seguir engañados, malo, pero si aun pretenden inocularlos en las conciencias de hombres que ya poseen la verdad bajo mantos sediciosos de sofisma engañosos, eso sencillamente es un crimen.

Qué calificativo se le daría a ese señor que se desgañita por radio, propagando una sectilla cuadrada, que muy bien puede ser, triangular, redonda o rectilínea; qué haría un gobierno si hubiese individuos que de la más mala fe, propagaran mentiras envenenantes que causarían trastornos de todo orden en la vida nacional. Pues bien, lo que con tales se haría debe justamente ponerse en práctica, contra tales provocadores y engañadores. Sencillamente se les impediría sus actividades, pues tiene de rechos el bien, el mal ninguno por no poseer siquiera existencia al ser un aspecto de la nada.

Leopoldo Aragón Escalona
Vº Año—La Salle.

II—REMEDIOS DEL MAL SOCIAL

(Viene de la Pág. 5)

tras Encíclicas, sin embargo no debe tomar la responsabilidad en la parte puramente técnica, financiera y económica, que está fuera de su incumbencia y finalidad".

(continuará)

Cada Socio de la ACCION CATOLICA debe ser un lector asiduo de "ADELANTE"

K. SI MIRA PIENSA

(Viene de la Pág. 4)

honores tiene visos de sarcasmo.

Así es como, sin darse cuenta los directores del ramo, se ha ido decapitando la vocación de nuestras maestras y profesoras; así se las ha ido defraudando en sus más legítimas esperanzas: así han sido estimuladas, no a proseguir la carrera sino a abandonarla; víctimas de la más triste decepción.

Por otra parte, se pierde de vista que esta exclusión de la mujer tiene que ser atribuida a la poca importancia que se le da a su concurso, por carecer ella del derecho a voto en las elecciones populares, y así se la obliga a ir a la conquista de ese derecho para merecer la consideración que le corresponde, y hacerse apta a mejorar en la vida pública, aspiración legítima que nadie será osado a censurar. De donde resulta que los mismos varones que critican a la mujer sufragista, la empujan por ese camino para no dejarse sucumbir. Es la continua contradicción del hombre.

En todas las hermanas nacidas del continente se enaltecen los valores femeninos; se les brinda las mayores facilidades; se experimenta el legítimo orgullo de sus progresos en las ciencias, y en las artes; se estimula su acrecentamiento cultural y por lo mismo no se les regatea su ascenso a destacadas posiciones oficiales. Solamente entre nosotros perdura el resabio de querer mantener en la mediocridad a la mujer panameña.

Afortunadamente, nuestras mujeres estudiosas, activas y valerosas, sabrán defender sus derechos; sabrán inspirarse en las ideas de la señora Eleanor Roosevelt, quien con tanto brío y tan buenas razones aboga por la representación de la mujer en todas las reuniones en que vayan a tratarse cuestiones que las afectan, principalmente los problemas relacionados con la paz.

Considera ella que de no asistir mujeres a esas conferencias se tomarán acuerdos unilaterales, faltos de la base sólida que únicamente puede darles el conocimiento de todos los aspectos del asunto debatido, acuerdos que tampoco podrían llevarse a la práctica eficazmente, sin el concurso de la mayoría de las mujeres de las naciones afectadas.

En este caso, de los planes y programas de enseñanza, resulta palmaria la inconsecuencia: se quiere prescindir de ella al formularlos; pero luego de promulgados se le exigirá, de buen o mal grado, su concurso para el éxito de los mismos, a pesar de que no se le dió ocasión para hacerles objeciones, modificaciones o adiciones.

Concluiré por hoy diciendo con la señora Eleanor: nuestras profesoras no irán a esa Comisión a discutir o entorpecer la labor de los otros comisionados sino a trabajar con ellos a compartir de buena fe la gran tarea de preparar las bases sobre las cuales ha de sustentarse "el mundo de mañana que, querámoslo o no, ha de reemplazar al de hoy. Junto a los hombres y las mujeres, lo natural y lo obligado es que, juntos, empuemos a edificarlo desde ahora.

SOCIALES

—A cargo de C. de McCABE—

Algo tarde pero siempre sinceras y efusivas son nuestras congratulaciones para Don Carlos Díez y Sra. con motivo de sus bodas de oro; que continúen siendo tan felices y apreciados, son nuestros deseos.

Regresó de Chiriquí Dn. Joaquín Arias, después de hacer la representación como padrino en las bodas de su sobrino, efectuada en esa, lo saludamos.

El 18 de los corrientes cumplió años la insigne educadora señorita Marina Ucrós, a quien complace felicitamos.

Dña. Julia B. de Parker y su graciosa hija Rosemary salieron para Costa Rica feliz viaje y pronto regreso le deseamos.

Una interesante piñata se efectuó en la residencia de los esposos González-Jácome con motivo del cumpleaños de la niña Irma Graciela, a quien deseamos un sin número de felicidades.

La simpática señorita Elvira Elena Icaza va a cambiar su hábitat de soltera por las gratas tareas del hogar, para despedirla se fue ofrecida una espléndida comida en los salones del Club Unión.

Teresita Arosemena cumplió años el 17 de los corrientes, hasta los Estados Unidos, donde está actualmente hacemos llegar nuestra felicitación.

Muchas primaveras deseamos al niño Roberto Eduardo Healy Quelquejeu quien entró en una nueva en días pasados.

Don Rogelio Arosemena y el Coronel José A. Remón ofrecieron el jueves un Cocktail Party en honor a su Excelencia Don Víctor Hugo Escala ministro del Ecuador.

Procedente de los Estados Unidos regresó a la tierra natal la señorita Ruti Ehrman a quien le presentamos nuestro afectuoso saludo.

Sale mañana rumbo a Estados Unidos el Rdo. Padre, Víctor Marín, quien nos manifestó su pena por no poder despedirse personalmente dado sus muchas ocupaciones personales y profesionales, especialmente la terminación de un cuadro al óleo para la Parrquia de Santa Ana.

Qué lleve feliz travesía y regrese pronto a estos, sus lares.

ta fue un verdadero éxito. Felicitamos a los organizadores y cooperadores de ella y en especial, a Don Pedro Díaz Subdirector del Protocolo por su galante ofrecimiento del teatro.

Que el Señor se los recompense con creces en la otra vida son nuestros deseos.

CONFERENCIA

Los graduandos lasallistas tuvimos el placer de escuchar una conferencia en inglés, de una de las Rev. Siervas de María que poco ha regresó de China.

Aceptando la invitación del R. P. King, expuso clara, sencilla y brillantemente, las principales costumbres e incidencias de la vida cotidiana de los chinos de Manchuria.

Nos relató, haber sido prisionera de los japoneses, y haber vuelto a América por un canje de prisioneros, recordando la frase que al despedirse, le dijo un japonés "nos veremos en Nueva York"...

DEPORTES

Soft-ball

El tercer año vence al segundo por abrumadora anotación donde hubo derroche de bate y no quedó uno solo del tercer año sin llegar a la inicial.

Los colonenses en la reciente visita que nos hicieron, vencieron a nuestra selección por 6 carreras a 5.

De no ser por los errores de K. Holder y Caliendo, la selección lasallista se hubiera impuesto a la selección josefina.

Es de mencionar la brillante labor del lanzador colonense, quien hizo una presentación impecable.

Basket-ball

Los colonenses vencen a la selección lasallista por anotación de 26 a 22. Apesar de la superioridad y experiencia de los visitantes los locales supieron mantenerlos a raya, permitiendo sólo 26 puntos contra 22.

LIGA MENOR

Foot-ball

El PINOCHO Y VICTORIA empatan a 1 tanto, y el ARTE vence a los MIURAS por 3 a 0.

En el primero de los partidos se distinguió el diminuto "Jeep

Tradicional Festividad de NUESTRA SEÑORA SANTA ANA



INVITACION
Se invita a todos los católicos en general para que asistan a la gran festividad de la Patrona del pueblo, Nuestra Señora SANTA ANA del 21 al 30 de Julio de 1944

PROGRAMA

Día 21 de Julio—A las 7:30 p.m. Rosario, Novena, y cánticos religiosos, continuándose así hasta el 29 inclusive. Todas las noches habrá sermón, menos el Jueves y Domingo.

Los sermones están a cargo de los Reverendos Padres de la Compañía de Jesús.

Día 26—Misa de Comunión a las 6.30 a.m., repartándose pios recordatorios.

Día 26 a las 7 p.m.—Bendición del nuevo y hermoso Estandarte de Nuestra Señora Santa Ana,

pintura del hábil pincel del RP. Marín, C.M.F.

Día 30—A las 10 a.m. Solemne Misa Pontifical por el Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo Francisco Beckmann, instrumentada por el Coro y Orquesta de Santa Ana y sermón.

Día 30—A las 3 p.m. Confirmaciones.

A las 4 p.m., la majestuosa procesión recorrerá la Calle C, Calle 13 Oeste, Avenida A, Calle 12 Oeste, Avenida Central, Calle 16 Oeste, Calle B, Calle 17 Oeste, Avenida A, Calle 13 Oeste y Calle C.

Reinolds" anotador del gol del de las Victorias.

En el segundo a pesar de la superioridad de los artesanos, los Miuras solo permitieron 3 goles.

Entre ellos se distinguieron: Ricardo "MORO" Arango, y por los del Arte López y Fábrega.

CENSURA CATOLICA DE PELICULAS

Presidente

LA MAGICA HERENCIA — Buena para mayores, impropia para niños.

Lux

SUEÑO DE GLORIA— Buena para mayores, impropia para niños.

Cecilia

LA REINA DE LOS COBANES—Buena para mayores, impropia para niños.

Tropical

ROSA LA REVOLTOSA—Buena para mayores, impropia para niños.

Variedades

MIS HIJOS—Buena para mayores, impropia para niños.

Eldorado

NANA—Positivamente mala. — Película mexicana. Palacio Chino. Versión cinematográfica de la novela de E. Zola. Todas las novelas de este autor están prohibidas en el "Índice" actual; si lo hubiera para película esta cinta estaría en él con mucha razón.

Próximos estrenos

LA CORTE DE FARAON—Mexicana fuera de clasificación por indecente.

ROMANCE DE DOS 7 MARES —Buena para todos.

ODIO QUE MATA—Buena para todos, impropia para niños.

SU MAJESTAD LA FARSA— Buena para todos.

SEMANA LASALLISTA

—por Francisco H. Icaza S.—

ACADEMIA LITERARIA

El viernes pasado, celebró su segunda reunión la Academia Literaria del Colegio de La Salle.

En las reuniones que se han efectuado, son de mencionar las efusivas y concienzudas frases, que en favor de su opinión, expresó el joven Ulpidio Bonett.

En la reunión anterior se nombró la directiva provisional, siendo completada en esta última con el nombramiento del joven Julio Cejeda en la tesorería.

De manera que la directiva es la siguiente:

Presidente, Félix A. Pitty.
Vice-Presidente, Leopoldo Aragón.
Secretario, Harmodio Díaz.

Tesorero, Julio Sousa.
Vocal, Keith Holder.

Nuestros mejores votos, para que el fruto de estas reuniones sea de lo más provechoso.

CATEQUESIS

La función cinematográfica en beneficio de la catequesis lasallista.

¡Católico! Es meritorio escuchar la Misa que se radia todos los domingos a las 9-1/2 a.m., desde la Iglesia de San Francisco.

En todas las Ciudades grandes del orbe católico se radia por sus incalculables ventajas morales.

Pero, si estás sano y a conveniente distancia de la Iglesia, no te bastaría la Misa por radio para cumplir con la obligación dominical. La Misa exige presencia física en el lugar donde se celebre el Santo Sacrificio.

CUENTO.

La Plática Eficaz

(Cuento inédito del R.P. Rafael GARCIA HERREROS, Eudista)

Erases un clérigo cantor. Tenía un alma muy santa. Tenía un alma muy triste. Tenía una voz y una garganta incomparables.

No había nadie que le hubiera dicho y que hubiera dejado de llorar a su canto. En su garganta había arpegios misteriosos que parecían la propiedad de arranque de lágrimas sin falta.

Todos iban a oírlo: los niños y las mujeres, los mozos y los ancianos. Todos por llorar, como

si no hubiera por qué llorar en la vida.

Al principio, suave la voz. Luego en la garganta se formaba un clamor misterioso, un lamento en notas, como cosa de ensalmo o de ariolo, como cosa de brujo y encantador, y todos, caídas las cabezas lloraban.

Cantaba al Señor el "Tercio Dominicano"... y lloraban.

Y el llanto los hacía buenos. Los hacía puros. Les limpiaba el alma como si fuera agua pura.

Mejor que cualquier sermón era para ellos el canto de su Padre.

Un día llegó al pueblo un hombre que tenía —según fama— el alma de piedra. No había sentimiento, por más puro y casto, por más doloroso que fuera, que pudiera conmoverlo. Su alma era inquebrantable y refractaria a toda emoción.

Fue a la iglesia y el padre como de costumbre cantó. Primero el "Stabat Mater". Y todos rompieron a llorar. Veían a la Virgen en su acervo dolor y no era para menos que llorar.

Pero el hombre aquel no lloró. Parecía sin entrañas. Todos lo miraban como si fuera un monstruo, como si tuviera el alma de piedra.

Y al día siguiente asistió, y no lloró tampoco. Sería porque te-

nia el alma muy mala y muy arrengada.

El padre lo supo. Supo que uno de sus feligreses no lloraba y pensó, no sin razón, que era de puro empedernido.

Pasaron los años. El Padre ya era viejo. Todavía cantaba y todavía hacía llorar, pero bien sentía él en su garganta desfallecimientos que no conocía antes. De allí una amargura, una pena infinita al recordar su voz, su voz antigua avasallante como un trueno, mugidora y sonora como un océano.

Un día antes de cantar, antes de aquella práctica artística con que había trocado su parroquia, sintió algo opaco y sordo en la garganta. Y vio que un hilo de sangre le corría hasta la boca.

Se le había quebrado la garganta en alabanza de Nuestro Señor y de Nuestra Señora.

Fue al púlpito, como solía, pero no cantó, sino que con voz turbada les dijo a sus oyentes: Hermanos, ya no os podré predicar con la garganta porque se ha quebrado. De ahora más os predicaré con mi dolor, que es más sonoro. Y se quedó mirándolos con los ojos llenos de amargura inmensa.

Todos oyeron en silencio, pero sin lágrimas.

Menos uno que bajó la cabeza dura e insensible, y lloró por primera vez en toda su vida tan arrengada.

Era el hombre de corazón de piedra.